
Breves de ECOSUR



Del 22 al 24 de junio de 2000 se realizó en San Cristóbal de las Casas el Seminario Internacional “Los grupos étnicos en las regiones fronterizas: nuevos actores sociales y movimientos políticos”, con la coordinación del Programa de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Mesoamérica y el Sureste de la Universidad Nacional Autónoma de México, la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana y la Dirección de Etnología y Antropología Social del Instituto Nacional de Antropología e Historia. Se trataron temas en torno de las relaciones interétnicas, racismo, refugiados y migrantes laborales indígenas, educación y etnicidad, diversidad cultural, grupos étnicos y cultura política, derechos indígenas y autonomías. En el seminario participaron varios miembros de ECOSUR con temas específicos de la zona de la frontera sur, como Fernando Limón, Edith Kauffer,

Lauriano Rodríguez, Joaquín Peña, Guillermo Montoya y Reyna Moguel.



En el marco del programa de Desarrollo y Superación Académica Institucional, el 8 y 9 de agosto de 2000 se llevó a cabo un taller sobre “Fortalecimiento de las capacidades técnicas, de gestión y financieras de la línea de investigación en sistemas agrosilvopastoriles” en ECOSUR. Se contó con la participación del doctor Assefaw Tewolde, profesor-investigador de la Universidad Autónoma de Tamaulipas y Consultor de la FAO, y con personal académico de la División de Sistemas de Producción Alternativos. El taller inició con una exposición del invitado sobre su experiencia en la creación del Consorcio sobre Desarrollo Regional Sustentable en el noreste de México y algunos de sus resultados. Después se abrió una sesión de discusión, y con la asesoría del doctor Tewolde se bosquejó una propuesta preliminar sobre desarrollo regional sustentable para el sureste de México, con énfasis en desarrollo de sistemas agrosilvopastoriles, la cual considera aspectos tecnológicos, ecológicos, económicos y sociales. Finalmente se definieron acciones futuras de colaboración que deben desarrollarse con miras a impulsar la propuesta bosquejada.



En el contexto del Programa Anual de Desarrollo de Habilidades en Información DHI, del Sistema de Información Bibliotecario (SIBE) de ECOSUR y el Programa de Cooperación ECOSUR-Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) 2000, el 18 de agosto se llevó a cabo en la unidad San Cristóbal la conferencia *Ubicación de los rellenos sanitarios con modelamiento cartográfico*, la cual trató sobre el aprovechamiento de recursos naturales mediante el uso de la información estadística y geográfica, utilizando factores geológicos, hidrológicos, topográficos, climáticos y de asentamientos humanos, así como datos sociodemográficos y económicos de un lugar específico, con el fin de crear un modelo cartográfico que evite la contaminación ambiental en la instalación de rellenos sanitarios municipales.





El Colegio de la Frontera Sur y la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH) firmaron un Convenio General de Colaboración el miércoles 6 de septiembre en la unidad San Cristóbal de Las Casas. El convenio establece cinco mecanismos de colaboración: dirección y asesoría de tesis de todos los niveles; formación de docentes e investigadores en ambas instituciones; cooperación para realizar cursos, seminarios, programas de posgrado y proyectos de investigación; publicaciones conjuntas, y otras actividades que se marquen en convenios específicos.

El doctor Pablo Liedo, director general de ECOSUR y el doctor Jorge Vázquez Gómez, rector de la UNACH, coincidieron en la necesidad de unificar esfuerzos en lo referente a la formación de alumnos, docentes e investigadores, y en la creación y fortalecimiento de espacios

que repercutan tanto en el desarrollo de los miembros de ECOSUR y la UNACH, como en la comunidad en general, debido a que estos centros académicos gozan de una amplia cobertura en el estado que es preciso aprovechar al máximo.



El 8 de septiembre ECOSUR celebró la sexta reunión del Seminario Institucional de Frontera Sur con el tema Fronteras y colonización de la Selva Maya. Después de las palabras de bienvenida del doctor José Pablo Liedo Fernández, director general de ECOSUR, y de la introducción al seminario por parte de la doctora Edith Kauffer, se impartieron las siguientes conferencias: “Colonización en la historia de los mayas de Chiapas y de Guatemala”, a cargo de Carine Chavarochette del Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, del Distrito Federal; “Cambio en el uso del suelo y colonización en el sur de la península de Yucatán”, con Axayácatl Segundo Cabello, de Ecosur Chetumal; “¿Qué queremos decir con frontera sur en Campeche?”, a cargo de Francisco Gurri García, de ECOSUR Campeche.



Pronatura Chiapas, el Foro para el Desarrollo Sustentable en Chiapas y ECOSUR, este último a través de la Coordinación de Vinculación, actualmente están realizando un Diplomado en Planeación del Desarrollo Rural Sustentable, cuyos objetivos generales son los siguientes:

Analizar las distintas teorías sobre el desarrollo con el fin de reconocer criterios metodológicos para la realización de actividades encaminadas al desarrollo rural sustentable; construir una visión integral de éste para poder elaborar proyectos de desarrollo, económica y socialmente viables y ecológicamente sustentables; fortalecer las capacidades individuales y colectivas para detectar, diseñar, ejecutar y evaluar proyectos de desarrollo rural sustentable, integrando procesos educativos con los productivos.

El diplomado se diseñó para realizarse en 10 módulos de 20 horas cada uno, impartidos en forma mensual de jueves a sábado en el Centro de Formación y Capacitación Moxviquil. El primer módulo inició en febrero, y en este mes de septiembre se tiene programada una práctica de campo en torno del desarrollo tecnológico y sustentabilidad (módulo VIII), para concluir en noviembre con la formulación de proyectos de desarrollo y estrategias de gestión (módulo X).

El grupo que ha venido participando desde el inicio del diplomado está integrado por 24 personas que trabajan en proyectos de desarrollo rural, ya sea a través de organizaciones de base, organizaciones no gubernamentales o instituciones gubernamentales.



Del 4 abril al 1 de agosto la unidad Campeche de ECOSUR realizó el Seminario Académico 2000, con la colaboración de los investigadores y tesistas José M. Domínguez, José Cohuó, Luciano Pool, Griselda Escalona, José Alayón, Dolores Molina, Francisco Gurri, María del Rocío Cetz, Edgar Durón, Juan M. Pat, Lina Nah Rosas y Violeta Mendicuti, quienes desarrollaron los siguientes temas: Percepción del riesgo durante el parto en mujeres de los Altos de Chiapas, Ecología de poblaciones mayas y migrantes, Manejo de los recursos naturales de los migrantes a Calakmul, Campeche, Manejo y extracción de acahuals como alternativa de subsistencia en el municipio de Calakmul, Expresión de solidaridad en el contexto social migrante dentro de un pueblo maya, Tendencias de cambio en el uso del suelo en Calakmul, Organizaciones sociales de la producción y su impacto en el desarrollo sustentable de Calakmul, Evaluación financiera del proceso de producción del cultivo asociado chihua-maíz en Calakmul, entre otros.



A partir de enero de 2000 se incorporaron a ECOSUR seis investigadores en las diferentes unidades. Ellos son:

Regino Gómez Álvarez en la División de Sistemas de Producción Alternativos de la unidad Villahermosa, como jefe de la línea de manejo y fertilidad de suelo.

Griselda Escalona Segura en la División de Conservación de la Biodiversidad de la unidad Campeche, en la línea de ecología sistemática y conservación de la fauna terrestre.

Remy Benoit Marie Vandame en la División de Sistemas de Producción Alternativos de la unidad Tapachula, en el Departamento de Entomología Tropical.

Ricardo Bello Mendoza en la División de Sistemas de Producción Alternativos de la unidad Tapachula, en la línea de tratamiento de aguas residuales y tecnología ambiental.

Salvador Hernández Daumas de la División de Sistemas de Producción Alternativos de la unidad Villahermosa, en la línea de sistemas silvícolas y agroforestales.

Samuel Israel Levy Tacher de la División de Conservación de la Biodiversidad de la unidad San Cristóbal, en el programa de conservación y restauración de bosques de Chiapas. ☉

Agenda de Actividades

VI Reunión Nacional de Herpetología
Fechas: Del 8 al 11 de noviembre del 2000.

Lugar: Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, México.

Hora: 10:00 a 12:00 hrs.

Organiza: La Sociedad Herpetológica Mexicana, AC (SHM), El Instituto de Historia Natural de Chiapas (IHN) y El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR).

Informes: Antonio Muñoz Alonso.

Seminario Permanente en ECOSUR Tapachula

Organiza: El Colegio de la Frontera Sur y otras instituciones.

Lugar: El Colegio de la Frontera Sur, Tapachula, Chiapas.

Informes: M. en C. Ma. Guadalupe Nieto López.

Correo electrónico: gnieto@tap-ecosur.edu.mx
05 de octubre

Cultivo líquido de *P. djamor*.

Imparte: QFC. Consuelo Nieto López.

19 de octubre

Mortalidad de la mosca del Mediterráneo.

Imparte: Dr. Pablo Liedo Fernández.
26 de octubre

Resultados de trabajo en desarrollo.
Imparte: Dr. Hugo Ángeles.

23 de noviembre

Migración femenina en la frontera sur.

Imparte: Dra. Martha Rojas W.